

El Agua Nos Une

Gestión Corporativa del Agua – Decisiones basadas en evidencia



Región

América Latina: Colombia, Perú, México y Brasil.

Socios

Colombia: Instituto de Hidrología y Estudios Ambientales (IDEAM), Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible, Asociación Nacional de Empresarios (ANDI), Corporaciones Autónomas Regionales, Centro de Tecnología de Antioquia, Alianza BioCuenca (ABC).

Perú: Autoridad Nacional del Agua (ANA), Ministerio del Ambiente, CARE - SABAVIDA, Sociedad Nacional de Industrias (SNI), Sociedad de Comercio Exterior de Perú (COMEX), Servicio de Agua Potable y Alcantarillado de Lima (SEDAPAL).

México: Comisión Nacional del Agua (CONAGUA), Centro de Análisis de Ciclo de Vida (CADIS), Asociaciones de empresarios: Consejo Empresarial Mexicano de Comercio Exterior (COMCE).

Brasil: Ministerio do Meio Ambiente, Agência Nacional de Águas (ANA), Fundação Getúlio Vargas, Confederação Nacional de la Indústria (CNI).

Internacional: Pacto Global, GIZ, Alianza del Pacífico: Consejo Empresarial (CEAP) y Grupo Técnico de Medio Ambiente y Crecimiento Verde (GTMACV).

Información general

América Latina enfrenta situaciones de estrés hídrico, inundaciones, crecimiento de la demanda hídrica, baja eficiencia en el uso y bajas tasas de tratamiento de aguas residuales (menos del 50%). Para enfrentar estos desafíos, es imprescindible tomar decisiones basadas en evidencias y contar con la cooperación entre sectores: público, privado y sociedad civil.

El sector privado es cada vez más consciente de sus riesgos hídricos y los ciudadanos se interesan por la reducción sus impactos ambientales.

Beneficiarios:

Comunidad local, Instituciones públicas, asociaciones gremiales, empresas, profesionales en agua y ciudadanos

Costos:

COSUDE: CHF 4Mio; Contrapartes 6Mio

Duración

09.2021 – 03.2026

Contacto

Cooperación temática División agua
water@eda.admin.ch



Schweizerische Eidgenossenschaft
Confédération suisse
Confederazione Svizzera
Confederaziun svizra

Agencia Suiza para el Desarrollo
y la Cooperación COSUDE

Con el programa El Agua Nos Une, la cooperación suiza, se centra en fortalecer las decisiones basadas en evidencia para una mejor gobernanza del agua, en 4 países de América Latina. Contemple un cambio sistémico hacia la eficiencia en la Gestión Corporativa del Agua y la mitigación de la contaminación, movilizando a partes interesadas y las inversiones en la preservación de ecosistemas; contribuyendo a una sociedad más equitativa y a un uso responsable del agua. Este programa cuenta con una experiencia, de más de una década, potenciando el compromiso del sector privado y el empoderamiento de las instituciones públicas.

Contexto

El consumo de agua se ha multiplicado seis veces en el último siglo y sigue aumentando un 1% por año. Además, entre el 80% y 90% de las aguas residuales, a nivel global, se vierten al ambiente sin tratamiento. El Informe Global del Agua 2019, The Disclosure Insight Action (CDP), referencia que: menos del 50% de las empresas encuestadas, miden y controlan los vertimientos de su proceso productivo y, solo el 12% de ellas, han establecido objetivos relacionados con la reducción de la contaminación.

En una economía globalizada, los retos de gestión del agua están cada vez más asociados a la aceleración de la producción y consumo de bienes y servicios. Así, COSUDE ha identificado un nicho de trabajo para potenciar el conocimiento en la evaluación y reducción de la huella de agua, enfocado en resultados prácticos. Este programa fomenta la colaboración con socios del sector público y privado para mejorar la toma de decisiones basadas en información técnica y en el monitoreo sistémico.

Objetivos

- Fortalecer de la implementación de la **política pública**.
 - Contribución a los sistemas institucionales de monitoreo del agua en Colombia (Estudio Nacional del Agua) y Perú.
 - Los instrumentos de política pública fomentan la Gestión Corporativa del Agua.
- Escalamiento de la Gestión Corporativa del Agua (GCA) y participación de la sociedad civil.
 - GCA es reconocida y aplicada por el sector privado con un enfoque de cadena de valor y economía circular.
 - La sociedad civil lidera reflexiones y acciones sobre estilos de vida sostenibles y consumo responsable.



- Las alianzas multi-actor permiten conservar la infraestructura natural y mejorar de los medios de vida.
 - Los modelos de inversión en infraestructura natural se consolidan y amplían cobertura territorial.
 - Medios de vida de la población local son mejorados y diversificados.
- La **Comunidad de Práctica** de América Latina comparte y aplica sus conocimientos:
 - Se amplía y refuerza la Comunidad de Práctica sobre gestión del agua.
 - Contribución a la toma de decisiones de diferentes actores en América Latina y mayor alcance internacional.

Ejes transversales



Gobernanza y diálogo político.



Innovación.



Equidad de género y participación juvenil.

Estrategia de intervención

Nivel local:

- Los socios comerciales se comprometen a evaluar y reducir sus impactos sobre el agua y a emprender acciones colectivas.
- Conservación de la infraestructura natural con el liderazgo de la comunidad.
- Participación y ejercicio de las competencias institucionales.

Nivel Nacional:

- Asociaciones empresariales promueven el escalamiento.
- Los modelos de inversión en infraestructura natural inspiran y aprenden de otras regiones

Nivel Internacional:

- El intercambio estructurado promueve el cambio, con ejemplos emblemáticos, a través de los líderes de cada sector, principalmente en América Latina.
- Asesoría técnica, por encargo, a Ecuador y Panamá.

Información adicional:

<https://bit.ly/3XLE64x>

www.elaquanosune.org/

